

LETTRE D'INFORMATION

SERVICE DOCUMENTATION DE L'EHESP

N°189 – Janvier 2021

Sommaire

Politiques sociales et de santé

Organisation et management des établissements de santé

Prévention et promotion de la santé

Inégalités sociales et de santé

Etat de santé des populations

Professionnels de santé

Sécurité sanitaire

Santé, Environnement & Travail

Recherche & Enseignement

Les chiffres de la santé

Spécial Covid-19

Infos ou Intox

Concepts et outils

S'abonner à la lettre

Politiques sociales et de santé

Données de santé françaises : une alerte. France et Europe face aux géants américains et chinois

Soupizet, Jean-François ; in *Futuribles*, vol. 440, n°1, janvier-février 2021, pp. 81-88. (accès réservé Ehesp)

En 2019 a été créé, en France, le Health Data Hub (HDH), chargé de regrouper toutes les données de santé françaises. L'hébergement de ces données a été confié six mois plus tard à Microsoft. L'auteur nous alerte sur les dangers qui peuvent en résulter au regard de la protection des libertés et de l'indépendance des Européens.

La place de la complémentaire santé et prévoyance en France

France Stratégie, document de travail, 7 janvier 2021

Ce document de travail du HCAAM constitue un état des lieux juridique, statistique et économique identifiant les questions qui se posent dans le secteur. Il s'agit de la première étape d'un travail qui débouchera sur un avis et un rapport du HCAAM à l'été 2021.

Anticiper les conséquences de l'épidémie de la Covid-19 et des politiques de confinement pour les personnes sans titre de séjour

Marsaudon, A. ; Dourgnon, P. ; Jusot, F. ; in *Questions d'économie de la santé* n° 253, décembre 2020, 6p.

La vulnérabilité des personnes sans titre de séjour aux facteurs de risque médicaux, leur situation économique ainsi que leurs problèmes de santé mentale les rendent plus fragiles aux conséquences de la mise en quarantaine. Alors qu'un second confinement est en place, il est important d'en anticiper les conséquences sur une population mal connue.

Comment en est-on arrivé là ?

Gury, Daniel ; in *Perspectives Psy*, vol. 59, n°3, 2020, pp. 211-213. (accès réservé Ehesp)

Sans utopie, sans élan collectif, il ne peut y avoir de psychiatrie. Il y a eu la fin de l'asile, la psychothérapie institutionnelle, la découverte des neuroleptiques, le Secteur... Il doit y avoir un renouveau de la clinique intégrative, riche de toutes ses forces vives. Il faut ré-enchanter la psychiatrie.

L'école prend-elle soin ?

[Chambon, Nicolas ; Merieu, Philippe ; Catheline, Nicole ; et al. in Rhizome, n°78, novembre 2020, 20p.](#)

Ce numéro de Rhizome questionne la manière dont l'école relève les missions et défis liés à la question de l'inclusion. De manière plus générale, il problématise la place du soin et du « prendre soin » à l'école.

Organisation et management des établissements de santé

Améliorer l'accès aux soins dans les territoires : le rôle clé de l'hôpital de proximité

[Bousquet, Marion; Coquelin, Sébastien; Germain, Armelle; et al. Rennes : Presses de l'EHESP, décembre 2020, 4p.](#)

Cette note de synthèse est issue du MIP 2020. Décrits comme des « laboratoires de coopération territoriale » lors du Ségur de la santé, les hôpitaux de proximité sont voués à jouer un rôle clé à l'avenir. Comment faire émerger en leur sein de nouvelles façons de travailler et de nouveaux métiers pour répondre aux attentes des territoires de santé ?

Dialogue résident-famille-institution : clé du consentement à l'entrée en Ehpad

[Angel, Ophélie, ; Angel Ophélie, Bonardi Christine, Drouot Cyril et al. ; in Gérontologie et société, vol. 42, n°163, 2020, pp. 235-262. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Malgré le besoin juridique d'un consentement libre et éclairé avant toute institutionnalisation, le consentement des personnes âgées est trop rarement recherché. Pourtant, la phase de dialogue entre les acteurs structurant l'entrée en Ehpad serait un facteur clé de réussite de cette institutionnalisation.

Prévention et promotion de la santé

Promouvoir le sport-santé pour les adultes souffrant de maladies chroniques et en situation de précarité

[Assié, Gaëtan; Bentayeb, Ahmed; Franz, Christophe; et al. ; Rennes : Presses de l'EHESP, décembre 2020, 4p.](#)

Cette note de synthèse est issue du MIP (module interprofessionnel) 2020. Le sport-santé peine à se faire connaître, alors qu'il est un dispositif efficace dans la prise en charge des pathologies chroniques. Comment toucher les populations précaires, plus exposées aux maladies chroniques et généralement peu réceptives aux campagnes de prévention ?

La loi Evin de régulation du marketing de l'alcool. Quelle efficacité dans le cas de publicités/packagegins orientés luxe vs. produit

[Diouf, Jacques François ; Gallopel-Morvan, Karine ; in Journal de gestion et d'économie de la santé. Evaluation des pratiques et des organisations de santé, vol.38, n° 3, 2020, pp.123-153. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Les résultats de cette étude montrent que le contenu publicitaire influence la motivation à traiter le message via les routes cognitive et affective de la persuasion. La régulation des messages commerciaux pour les marques d'alcool (Loi Evin) apparaît alors pertinente pour limiter l'influence, sur les jeunes, des publicités diffusées par les industriels de l'alcool.

Dialogue entre médecin généraliste et patient : les consommations de tabac et d'alcool en question, du point de vue du patient

[Cogordan, C.; Quatremère, Guillemette; Andler, Raphaël; et al. ; in Revue d'épidémiologie et de santé publique \(RESP\), vol. 68, n°6, décembre 2020, pp.319-326. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Les médecins généralistes sont des acteurs clés pour le repérage et l'accompagnement des fumeurs et des consommateurs d'alcool dépassant les repères de consommation à moindre risque. Cet article vise à estimer la part de la population qui déclare avoir déjà discuté de tabac et d'alcool avec son médecin généraliste ainsi que les facteurs qui y sont associés.

Inégalités sociales et de santé

La crise sanitaire aggrave les troubles psy des jeunes migrants

[Lefébure, Alessia ; Loncle, Patricia ; The Conversation, 21 décembre 2020](#)

La crise sanitaire a révélé au grand jour les carences du système : si, à la suite de la fermeture de nombreux squats et foyers, beaucoup de jeunes migrants ont été logés dans des hôtels ou des auberges de jeunesse à l'occasion des confinements, nombreux sont ceux qui ont été livrés à eux-mêmes.

Un logement pour s'en sortir : paroles de précaires

[Aubry, Adèle; Baronnet, Juliette; Boisseuil, Clément ; in Recherche sociale,](#)

[n°230, avril-mai-juin 2020, pp.2-68. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Ce numéro 230 de Recherche Sociale donne à entendre la voix de celles et ceux qui, après des années « d'errance résidentielle », parviennent finalement à accéder et se stabiliser dans un logement pérenne, et ainsi à aller de l'avant. Leurs récits rendent compte des difficultés et des nombreux obstacles franchis.

Etat de santé des populations

La destinée de la jeune victime de maltraitance sexuelle

[de Becker, Emmanuel ; in Psychothérapies, vol. 40, n°4, 2020, pp. 215-226. \(accès réservé Ehesp\)](#)

La maltraitance des enfants constitue un sujet de préoccupations qui concerne tant les professionnels de l'enfance, quelle que soit leur discipline, que la société en général, et les pouvoirs politiques en particulier. L'article discute des diverses répercussions de la maltraitance sur ce dernier.

Cinq concepts pour penser le vieillissement. "Touche pas à nos vieux". Dossier thématique

[Bourdairé-Mignot, Camille; Gründler, Tatiana; Aubry, Régis; et al. in Revue des droits de l'homme, n°17, 2020.](#)

Ce séminaire de recherche trouve en grande partie son origine dans l'avis rendu par le Comité consultatif national d'éthique en 2018 sur les enjeux éthiques du vieillissement. Au sommaire : Autonomie et vieillissement ; Vulnérabilité et vieillissement ; Solidarité et vieillissement ; Discriminations et vieillissement ; Genre et vieillissement.

Finir sa vie, hâter la mort au grand âge

Balard, Frédéric ; Pierre, Moulin ; Cherry Schrecker ; in *Gérontologie et société*, vol. 42, n°163, 2020, pp. 9-204. (accès réservé Ehesp)

La première partie de ce numéro propose trois textes abordant les questions relatives à l'accompagnement de la fin de la vie des personnes âgées. La deuxième partie aborde plus directement la question de la mort. Enfin, c'est davantage l'âge qui est mis en question dans la 3^e partie, au prisme des discussions, décisions et recherches relatives à la fin de la vie.

Les effets négatifs du premier confinement sur l'hygiène de vie des Français

[Inserm Actualités, 26 novembre 2020](#)

Le confinement que nous avons vécu au printemps a induit des changements de comportements négatifs chez une majorité de Français : 80% des 4 005 participants à une cohorte de personnes représentatives de la population adulte ont fait moins d'exercice ou moins bien mangé, avec un risque pour leur santé.

Guyane : système de soins et bilan des principales pathologies non infectieuses

Duplan, Hélène; Rochemont, Davi; Carvalho, Luisiane; et al. ; in *Bulletin épidémiologique hebdomadaire (BEH)*, n° 36-37, décembre 2020, pp.697-736.

Les caractéristiques socioéconomiques, culturelles, écologiques et démographiques de la Guyane donnent un profil épidémiologique spécifique à ce territoire d'outre-mer, tant pour les pathologies rencontrées, que par les facteurs de risques auxquels les populations sont exposées.

Parentalité chez les personnes souffrant d'un trouble du développement intellectuel : état de la situation en France

David, A.; Contard, A.; Blanc-Pernin, A.; et al. ; in *Neuropsychiatrie de l'enfance et de l'adolescence* vol. 67, n° 8, décembre 2019, pp.391-396. (accès réservé Ehesp)

Etant donné les multiples difficultés dans l'exercice de la parentalité des personnes avec un handicap mental et de leurs enfants qui constituent des sujets plus vulnérables à plusieurs troubles, il semble indispensable de développer un étayage et un réseau de soutien efficient, accessible et de proximité.

Professionnels de santé

Améliorer les pratiques professionnelles en santé par l'appropriation des résultats de la recherche en santé publique

[Binay, Sarah; Bouillon, Muriel; Carrie, Florent; et al. Rennes : Presses de l'EHESP, décembre 2020, 4p.](#)

Cette note de synthèse est issue du MIP (module interprofessionnel) 2020. Comment améliorer l'accès aux savoirs issus de la recherche au sein des équipes soignantes pour permettre aux pratiques d'évoluer au rythme des connaissances scientifiques ?

Le taux d'encadrement dans les Ehpad : ses déterminants et ses alternatives

Reynaud, François ; in *Dossiers de la DREES (Les)*, n° 68, décembre 2020, 38p.

Les salariés des ehpad font face à une intensification de leur travail et à un morcellement de leur activité qui les conduit à avoir le sentiment de « mal faire leur travail ». Le taux d'encadrement permet de mettre en regard les effectifs et caractéristiques du personnel des Ehpad et le nombre de résidents (ou leurs besoins).

Sécurité sanitaire

La sécurité liée aux soins : écarts entre l'expérience et la satisfaction de patients hospitalisés à partir d'entretiens menés par des représentants d'utilisateurs

Gross, Olivia; Agostini, Bertrand ; et al. ; in *Revue d'épidémiologie et de santé publique (RESP)*, vol. 68, n° 6, décembre 2020, pp.337-346. (accès réservé Ehesp)

Cet article vise à rendre compte des résultats d'une enquête qualitative menée par des représentants d'utilisateurs (RUs) dans le but de connaître l'expérience de la sécurité des soins des patients hospitalisés. Il s'agissait de repérer les en particulier les événements porteurs de risques, dont les patients peuvent rendre compte.

Santé, Environnement & Travail

Relever le défi de l'alimentation biologique et locale dans les cantines scolaires

Bouchet, Amélie; Bourdige, Maurice; Chaban, Aurélie; et al. ; Rennes : Presses de l'EHESP, décembre 2020, 4p.

Cette note de synthèse est issue du MIP (module interprofessionnel) 2020. Actuellement, le déploiement de l'alimentation biologique et locale dans les cantines scolaires est freiné par des obligations financières et réglementaires. Comment réussir à coordonner tous les acteurs concernés pour relever ce défi ?

Exposition de la population française aux résidus de médicaments vétérinaires dans l'alimentation

Bernard, Hélène; Bemrah, Nawel; Rivière, Gilles; et al. ; in *Environnement risques santé – ERS*, vol. 19, n° 6, novembre-décembre 2021, pp. 423-433. (accès réservé Ehesp)

En France, plus de 300 substances actives sont autorisées en médecine vétérinaire. Si l'évaluation du risque a priori est bien définie et l'encadrement réglementaire bien établi, la connaissance de l'exposition réelle est peu documentée.

Femmes, Santé et Environnement : La vulnérabilité des populations féminines : Note du groupe « Genre et Recherche en Santé »

Comité d'Éthique de l'INSERM (CEI); Vidal, Catherine, novembre 2020, 29p.

Les conditions de vie, sociales, culturelles et économiques, exposent différemment les femmes et les hommes à des risques de santé. Les nuisances de l'environnement, les expositions liées aux activités

professionnelles et domestiques ont des répercussions différentes sur la santé des femmes et des hommes.

Les chiffres de la santé

1er Baromètre Santé-Social : Territoires et Mutuelles engagés pour répondre aux attentes des Français

[Mutualité Française, Association des Maires de France, 10 décembre 2020, 28p.](#)

L'AMF et la Mutualité Française ont souhaité illustrer les grands enjeux sociaux et de santé au cœur des préoccupations des Français, à travers trois dimensions : l'accès aux soins, la santé environnementale et l'action sociale.

Spécial Covid-19

La santé au prisme de la syndémie de Covid-19

[France Culture, La suite dans les idées, Sylvain Bourmeau, 9 janvier 2021, 43 min.](#)

En matière de santé, le triage n'est pas seulement la décision ultime d'accès ou non à la réanimation, il prend des formes plus systémiques qui caractérisent un système de santé.

Pandémie et changement social. Interpréter la crise pour en sortir.

[Pleyers, Geoffrey ; in Futuribles, vol. 440, n°1, janvier-février 2021, pp. 35-50. \(accès réservé Ehesp\)](#)

La pandémie de Covid-19 et le « grand confinement » ont suscité de nombreux débats, notamment concernant le « monde d'après ». Quel pourrait être ce monde d'après, cette alternative ? Qui sont les acteurs susceptibles de le concevoir et de le promouvoir ?

Covid-19 : une catastrophe industrielle

[Deléage, Jean-Paul ; Luzi, Jacques ; in Écologie & politique, vol. 61, n° 2, 2020, pp. 5-10. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Les zoonoses proviennent de l'anthropisation galopante des milieux sauvages qui, grâce aux avancées de la déforestation, accompagnent aussi bien l'extension de l'agriculture industrielle et de l'industrie minière, que le changement climatique et l'effondrement de la biodiversité.

Comment consentir à la vaccination quand on souffre d'Alzheimer ?

[The Conversation, Véronique Lefebvre des Noettes, 29 décembre 2020.](#)

Pour consentir, il faut comprendre ce que l'on vous propose : dans ce cas concret, la vaccination tant attendue contre le coronavirus SARS-CoV-2 responsable de la Covid-19. Le patient doit donc être informé, mais de façon répétée et dans une temporalité particulière.

Les familles à l'épreuve de la crise sanitaire

[Gérard, Magali ; Bartoli, Pierre-Adrien ; Hauser, Morgane ; Etude Harris Interactive, 22 décembre 2020, 50p.](#)

Comment les familles françaises se sont-elles réinventées à l'heure des vies confinées ? La crise a-t-elle fragilisé ou renforcé les liens

intergénérationnels ? Le Secrétariat d'Etat chargé de l'Enfance et des Familles, mise en ligne le 22 décembre.

France, portrait social. Édition 2020

[Insee références, 3 décembre 2020, 334p.](#)

Dans cette édition, la vue d'ensemble porte sur l'impact social de la crise sanitaire de la Covid-19 et du confinement, dans des domaines tels que la santé, l'emploi, les inégalités femmes-hommes, la scolarité des enfants, les pratiques culturelles, etc. Un éclairage est ensuite apporté sur les enfants, sous l'angle des inégalités sociales.

Évaluation précoce de l'impact des mesures de freinage mises en place pour contrôler la deuxième vague de Covid-19 dans 22 métropoles françaises, octobre-novembre 2020

[Larrieu, Sophie Spaccaferri, Guillaume ; Pouey, Jérôme et al. ; in Bulletin épidémiologique hebdomadaire \(BEH\), n° 38, décembre 2020, pp.737-743.](#)

En France, une série de mesures de freinage a été mise en place pour contrôler la deuxième vague de Covid-19, incluant un couvre-feu dans certaines métropoles suivi d'un confinement national. Cette étude vise à réaliser une évaluation précoce de leurs effets par une approche descriptive.

Covid-19 is not a pandemic

[Horton, Richard ; in The Lancet, Septembre 26, 2020.](#)

Two categories of disease are interacting within specific populations— infection with severe acute respiratory syndrome coronavirus 2 (SARS-CoV-2) and an array of non-communicable diseases (NCDs). These conditions are clustering within social groups according to patterns of inequality deeply embedded in our societies.

Le lien à l'épreuve du confinement. Dossier

[Clergeau, Sandrine ; Ascoli-Bouin, Christine ; Benoit, Jean-Pierre ; et al. ; in Enfances & Psy, vol. 87, n°3, 2020, pp. 6-158. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Ce numéro met à l'honneur les professionnels de l'enfance qui ont été contraints d'inventer des manières de maintenir des liens avec les familles pour y amener de l'autre, du différent, du tiers, du dehors, de l'instruction, des apprentissages, des soins...

Les Hôpitaux Universitaires de Strasbourg : Une organisation solide et des équipes fortement mobilisées pour faire face à la crise COVID

[Architecture hospitalière, édition spéciale, automne 2020, pp.133-146.](#)

Les Hôpitaux Universitaires de Strasbourg ont été très fortement impliqués dans la lutte contre le Covid-19. Retour sur l'organisation mise en place, notamment au niveau de la logistique et des fonctions supports, de l'ingénierie biomédicale, ou bien encore, des services de rééducation pour les patients post-COVID.

CHU Amiens-Picardie : Une réorganisation rapide et une optimisation efficiente des pratiques pour faire face à la crise

[Architecture hospitalière, édition spéciale, automne 2020, pp.111-132.](#)

Retour sur les organisations mises en place au niveau des différents services (pôle anesthésie-réanimation, laboratoire de virologie, ingénierie biomédicale, fonctions supports...) et sur les solutions de formation

déployées dans le cadre de la crise sanitaire, notamment pour les écoles et instituts du CHU.

Infos ou Intox

L'UFC-Que Choisir reproche à des organismes de complémentaire santé leur manque de transparence

[UFS-Que Choisir, 30 novembre 2020](#)

Les assurés peuvent à tout moment changer de contrat de complémentaire santé depuis le 1er décembre. L'UFC-Que Choisir dénonce l'opacité des complémentaires santé et met en demeure cinq organismes de respecter l'obligation d'information, notamment sur le taux de redistribution.

Concepts et outils

Santé ou croissance, l'heure du choix

[France Culture, Entendez-vous l'Eco ? Tiphaine de Rocquigny, 5 janvier 2021, 58 min.](#)

La course contre la montre est lancée : la campagne de vaccination sera-t-elle suffisamment efficace pour enrayer la troisième vague épidémiologique ? Peut-on concilier croissance économique et santé ?

Le spirituel à la rencontre du soin

[Kiledjian, Éric ; Jusqu'à la mort accompagner la vie, vol. 143, n°4, 2020, pp. 5-88. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Dans une tempête on recherche une main secourable, dans un désert, un lieu habité. Les personnes luttant contre un processus ou un sentiment d'anéantissement ont un absolu besoin d'attention bienveillante, c'est-à-dire d'être reconnues, de rencontrer une présence qui informe, lisible, expressive.

L'exposome, un défi scientifique

[Villani, Cédric ; in Les notes de l'Office parlementaire d'évaluation des choix scientifiques et technologiques, n°23, 10 décembre 2020, 8p.](#)

La notion d'exposome s'entend comme l'intégration de l'ensemble des expositions—de quelque nature que ce soit —auxquelles un individu est soumis, à partir de sa conception. La théorisation de l'exposome suscite de fortes attentes sociétales mais son application reste, en pratique, limitée.

Abonnement à la lettre

Pour s'abonner et se désabonner à cette lettre d'information merci d'écrire à : bibliotheque@ehesp.fr

Note pour les sources citées : cette lettre d'information a notamment pour objectif de signaler l'information produite par d'autres sites que celui de l'EHESP. Si une information de votre site a été mentionnée et que cela ne vous convient pas, contactez-nous par mail : bibliotheque@ehesp.fr

Les articles signalés dans cette lettre sont disponibles soit en texte intégral (accès libre ou accès payant réservé à l'EHESP), soit en version papier consultable en bibliothèque.